

## Señala Moody's vulnerabilidad de ciudades fronterizas

Israel Rodríguez

*Ciudad de México.* Las ciudades fronterizas del norte del país están vulnerables a las tensiones políticas y cambios en las directrices económicas, fiscales, advirtió la firma financiera internacional Moody's.

En un reporte reciente la calificadora de valores señaló que los principales retos incluyen la incertidumbre en torno al Tratado de Libre Comercio, cambios en la política económica por parte de la nueva administración en México, y las necesidades de infraestructura en las ciudades fronterizas de México.

Consideró que las grandes comunidades que son económicamente diversas, o aquellas con una presencia institucional con mejor estabilidad, estarán en mejor posición para enfrentar los desafíos económicos y políticos, mientras que la mayor dependencia en el impuesto sobre ventas y peaje de puentes internacionales aumentará la vulnerabilidad.

Afirmó que tanto los impuestos a las ventas como los peajes puente son fuentes de ingresos económicamente sensibles, aunque en los últimos cinco años los ingresos por peajes puente en general han aumentado, mientras que para algunas comunidades los impuestos a las ventas se han reducido como resultado, en parte, por la debilidad del peso.

El comercio transfronterizo, que impulsa el tráfico de vehículos comerciales a través de puentes, así como los cruces individuales para el trabajo, fue sólido hasta 2017 a pesar de incertidumbre sobre las renegociaciones del TLCAN y su ratificación.

En 2018 datos no auditados señalan que los cruces parecen estables, lo que lleva a los ingresos por peaje estables esperados. Datos del impuesto a las ventas de 2018 no auditados muestra un crecimiento generalizado para las ciudades fronterizas de Texas.

Entre las grandes ciudades fronterizas, Laredo es el que más depende de los ingresos por peajes de puentes internacionales que fluyen a su fondo general, con casi el 15 por ciento.

De los ingresos del fondo general fiscal 2017. Similar a muchas ciudades fronterizas, una ordenanza local otorga al fondo general de Laredo un cierto excedente.

Ingresos de la empresa puente. Sin embargo, la ciudad es menos dependiente de los impuestos sobre las ventas que sus pares como Texas, con los impuestos sobre las ventas que representan 15.6 por ciento de los ingresos del fondo general en 2017.

Los impuestos a las ventas de la ciudad registraron una caída significativa del 6.4 por ciento debido a los efectos de la caída del peso y un debilitamiento en el mercado del petróleo y el gas se abrió camino hacia su economía local, pero con peajes de puentes internacionales y propiedades. Por su parte, los impuestos a las ventas en Laredo se recuperaron modestamente en 2017 y 2018.

McAllen, otra gran ciudad fronteriza de Texas, no es particularmente dependiente de los ingresos por peajes de puentes internacionales, aunque depende de los impuestos sobre las ventas.

El fondo general es notablemente alto, con un 39,2 por ciento a partir del año fiscal 2017. McAllen experimentó una caída en los impuestos sobre las ventas en los años fiscales 2016 y 2017, del 5,6 por ciento y el 3 por ciento, respectivamente,

parcialmente atribuible a la devaluación del peso, pero también a la construcción principal en su centro comercial más importante.

Eagle Pass, entre las pequeñas ciudades fronterizas y una que no está vinculada a un área metropolitana más grande, exhibe una dependencia notablemente alta en las transferencias de la empresa internacional de puentes, que representan el 41,6 por ciento de los ingresos del fondo general en el año fiscal 2017, y los impuestos a las ventas representan una baja de 19.8 por ciento de los ingresos del fondo general.

Aquí nuevamente, los impuestos a las ventas cayeron un 7,9 por ciento en 2016 y un 2,5 por ciento en 2017, aunque un gran aumento en la transferencia de la empresa puente a 10 millones de dólares en 2017 de 7.2 millones de dólares en 2016, se tradujo en un aumento general de los ingresos del fondo general.

Del Rio, una pequeña ciudad fronteriza que se beneficia de la presencia estabilizadora de la Base de la Fuerza Aérea de Laughlin, depende igualmente de las ventas.

Las ventas no auditadas del año calendario 2018 de Del Rio muestran un crecimiento en 2017 del 5.6 por ciento. Los ingresos del impuesto a la propiedad también pueden compensar la volatilidad.

Ten tanto, las tendencias demográficas favorables a lo largo de la frontera, incluido el crecimiento de la población, una población joven en relación con las medianas nacionales, y la expansión económica ha impulsado el crecimiento del valor evaluado y los ingresos por impuestos a la propiedad de estabilidad al crecimiento. Esto también puede compensar la volatilidad de los ingresos más sensibles económicamente, refirió Moody's.